

Les métiers de la cohésion sociale

Déclaration du groupe Alternatives sociales et écologiques

Autant le dire tout de suite : notre groupe a voté cet avis, satisfait tant sur le fond que sur la façon dont ce travail a été mené. Son sujet touche à des valeurs fondamentales : accès à l'autonomie, protection, inclusion sociale, participation de toutes et tous à la citoyenneté, émancipation.

Majoritairement exercés par des travailleuses, ces métiers souffrent de maux qui sont loin d'être insurmontables. En s'attachant à les nommer, le rapport et l'avis présentés nous entraînent dans des secteurs professionnels qui ne doivent surtout pas être dominés par une gestion comptable qui empêche des prises en charge adaptées pour des accompagnements de personnes dont les histoires et les situations sont autant de ressources que de freins à leur émancipation.

La commission a donné la parole à nombre de professionnel·les que notre groupe salue : ils et elles nous ont souvent parlé de souffrance, de travail difficile, de temps trop restreint ne permettant pas la construction d'un relationnel basé sur la confiance, de personnel professionnel qui manquent cruellement ; mais aussi de fierté. De sens et de non-sens. De relations humaines. De pratiques collectives, de créativité. Et de besoin de reconnaissance. Ces quelques mois passés avec elles et eux auront été marquants à plus d'un titre. En expérimentant une nouvelle forme de participation du public à nos travaux, en « allant vers », en travaillant avec, la commission a ainsi pu être alimentée par des expériences de terrain.

Ces expériences viennent concrétiser les analyses issues des auditions et entretiens mais surtout, elles nous obligent. Car il ne suffit pas de s'intéresser au travail social, encore faut-il viser, et ce « quoiqu'il en coûte », la cohésion, l'inclusion, l'émancipation qu'il favorise, et de ce fait, bannir les limites auxquelles il est confronté, pour tous les métiers qui y participent. Les préconisations qui en découlent sont nombreuses, mais elles sont largement accessibles ; certaines demanderont du temps, même s'il y a urgence. Il s'agit de pistes essentielles pour relancer dans notre société toute l'importance d'un « faire ensemble », quelque soit son parcours de vie, en assurant aux personnes qui accompagnent celles qui en ont besoin les moyens de le faire. Parce que ces métiers participent grandement à faire que notre société soit plus inclusive et plus solidaire.